

5-Septiembre-1930

Carta 7

PERSONAL

FCA 31

Autor: E. Galastegi/dest.: L. Arana.

Carta mecanografiada, fechada en México; 3 folios color sepia, con el membrete "Cultura Vasca".

Información sobre su familia, sobre su labor dando a conocer la situación vasca y aglutinando a los vascos residentes en México, y so-

bre la crisis del país.

DIRECCION

APARTADO 160
TORREON, COAH.
MEXICO.

CULTURA VASCA

DAD LUZ Y EL PUEBLO
ENCONTRARA SU CAMINO

ADMINISTRACION

APARTADO 2,800
MEXICO.
D. F.

Torreón-Coah.
5 setiembre
1930

Sr. Dn. Luis de ARANA-GOIRI
Diputacion 4-4 izq.

BILBAO

Alguf:

Estos días hemos recibido su carta en la que se excusa de no habernos escrito antes. ¿Y como he de excusarme yo si hace tantísimo tiempo que estoy con el propósito de hacerlo y han pasado meses y meses sin realizar mi deseo?

Me ha ocurrido esto con algunos amigos a los que más estimo y a quienes precisamente por eso deseaba corresponder escribiéndoles ampliamente.

Es tal la cantidad de quehacer que tengo con los trabajos que vamos llevando adelante en nuestra propaganda que apenas puedo sacar un rato libre. Las cartas sin mayor interés, a las que con cuatro letras correspondía, han salido mejor paradas pues estas otras, reservadas como más estimables, y a las que pensaba dedicar tiempo abundante y espacio sin límite.. se han quedado en mi carpeta dejando pasar los días.

Alguna vez había de terminar esto y hoy es llegada la hora de charlar un rato con usted. Bien sabemos que dedicando el tiempo libre de cada día a hacer algo pro-Patria, sabiendo que nuestro tiempo no pasa ni se desperdicia, ha de disculparnos por nuestra demora.

A su interés por saber noticias de su ahijadito y demás umetxus le dire que están perfectamente, J. I. El tercero o sea Lander estuvo un par de meses bastante malito y nosotros con mucho cuidado por él.

Pero hace ya tiempo que los tres están muy buenos y guapos como verá por las fotos que le envío.

Nosotros también estamos bien y contentos; hace algún tiempo hemos optado por hacer un poco ejercicio etennis, que es lo único que tenemos aquí cerca y natación en una alberca muy bonita- pues debido

al fuerte calor apenas se mueve uno de casa o de la oficina y lo que se anda es en auto. Así es que el cuerpo tiene que ir decayendo.

Ya me figuro recibiría la revista que le envío y por ella verá que algo se hace para dar a conocer por aquí nuestro problema. Le advierto que todos han recibido la publicación con viva simpatía y de todas las repúblicas -desde los estados septentrionales de Norte América hasta la Argebtina son innumerables las cartas que recibo con este motivo. También de Filipinas de varios vascos y de algunos de los líderes filipinos.

Ahora he iniciado la constitución de una entidad CULTURA VASCA cuya finalidad verá por el folleto que le adjunto. Además de hacer con ello lo que se ofrece en el mismo pretendo lograr sacar medios para poder asegurar la cuestión económica y quitarme yo de mucho trabajo material pues de esa forma podría ocuparme con más regularidad de la publicación.

Veremos cómo nos resulta.

Las fiestas de Deun Iñaki hemos celebrado brillantemente con la cooperación de distinguidas familias mexicanas entre ellas un hermano y señora del que fué Presidente de la República Madero ídolo de las gentes. ¡Si nos hubiera visto a un tal Eskauriatza Isidoro, amigo de Manu Egileor, y a mí desde las dos de la mañana hasta las siete recorriendo todo el pueblo con una banda de música tocando aires vascos y mexicanos! La Misa hermosísima con un coro mixto de unas 50 voces y una marcha de San Ignacio cantada como lo mejor que puede cantarse ahí. Tuve la satisfacción de dirigirla yo con más brio...! Hasta el sacerdote se portó desagradando de una inconvenencia que nos soltó el año pasado diciendo que aquella fiesta estaba organizada por la colonia española etc.

Por supuesto sirvió para que tuvieramos una entrevista interesante y para qué este año se desquitara diciendo que los vascos se veían perseguidos con odio satánico por las naciones que los tenían sojuzgados.

El banquete brillantísimo; unos 100; mucha alegría y orden; música abundante mexicana y vasca...

Aparte de esto estoy como un árabe vendiendo libros vascos y regalando revistas Euzkadi, periódicos etc. llenando en una palabra todo el país de cosas que hablan de nuestra Patria.

Y la gente acepta y recibe este movimiento con buen espíritu. La pena es que la situación general es muy mediana -creo que es inconveniente universal-

y hay una gran crisis. Particularmente aqui se agrava porque van dos años secos que han impedido que el negocio agricola de esta Comarca -el algodon en su mayor importancia- pudiera desarrollarse. Y por si fuera poco este año hay tambien el temor de que venga seco. Y el precio de la fibra que esta por los suelos.

En fin que aqui donde hace todavia seis años ganaban cantidades tremendas van liquidandose los negocios o reduciendose a limites que hacen que desaparezca la leyenda de las fabulosas riquezas de America.

Por lo que a nosotros afecta nos toca de cerca un arreglo que las propietarias de estos negocios han concertado. Han repartido sus bienes y estos agricolas, casi en su totalidad han correspondido a la otra hermana casada con un tal Zunzunegi, pero españolista, y por consiguiente la propietaria de nuestro despacho -Elvira Arozena casada con Paco Belauste- queda con sus negocios muy reducidos aqui, hasta el punto que se va a cerrar el despacho. Con este motivo yo terminare mi mision para fines de este año.

¿Y despues qué haremos?

Aun no sabemos; me propone Ignacio que podremos entrarle a algun negocio, pero los negocios estan hoy muy alambicados y tienen alternativas dolorosas. Yo no estoy muy animado a meterme en esto porque aparte de que no soy ambicioso, seria sensible que dentro de dos o cuatro años mas, enterraramos aqui todo lo que hayamos podido ahorrar en estos cuatro años.

Asi es que lo más probable es que nos vayamos para esa. Los padres estan siempre con este deseo; los amigos tambien. A nosotros nos tira mucho eso.. A los txikis les conviene ya cambiar de este ambiente. Todo esto se junta y nos mueve a hacer ya programas y casi a preparar maletas. Sobre todo Margari está encantada.

Si las cosas vienen asi será una gran alegría poder volver entre ustedes y disfrutar de emociones que aqui son escasas.

Otra cosa: un amigo del Peru me ofrece enviar en nombre de don Pedro Grijalba residente en Trujillo, unos tipos especiales que se hicieron para imprimir un texto, no sé si llamado celtico o ibero sobre lo que debió escribir algo su hermano en la revista Euzkadi.

¿Qué me podia ilustrar sobre esto?

Tanto Margari como yo celebraremos que se encuentre fuerte y contento lo mismo que su señora a la que saludamos con el mayor efecto, enviandole besos de los tres semetxus. Tambien recordamos con simpatia a sus hijos que han de estar hechos ya unos hombrachones. 